

# EL PACÍFICO

Periódico de intereses generales

REDACTOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR  
J. DE DIOS MATUS

Año IX

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 30 DE JULIO DE 1905.

Nº 1105

## El Calzado Artavia



SE HACE NOTAR POR  
lo atractivo de sus  
estilos,  
QUE LO DISTINGUEN DE CUAL-  
QUIERA OTROS,  
Satisface el gusto, el pié y  
el bolsillo, y se compra  
de s e cualquier  
punto del país, á los mismos  
precios á que se vende  
en la capital,  
LIBRE DE GASTOS

El Catálogo ilustrado y lista de precios  
se envía á solicitud.

Artavia

San José, C. R. — Apartado 179 — Teléfono 242.

Cerveza blanca y negra doble

KOLA DOBLE

De la acreditada fábrica

de José Traube-San José

Su agente en este Puerto Francisco Rohrmoser

NUEVA TINTORERIA

Desde esta fecha queda establecido mi taller de TINTORERIA en casa de la sucesión de don Macario Molina, frente á la de don Manuel Quirós, donde ofrezco mis servicios en el ramo, garantizando los colores y el buen trabajo y la prontitud.

Se tiñen pañolones de burato ó seda, rebozos, vestidos de lana de señoras y caballeros, tirantes, flecos, cintas etc., etc., en el color que se desee.

Puntarenas, 1º. de julio de 1905.

Teresa Quirola de Gutiérrez.

(Salvadoreña).



RELOJERIA PUNTARENENSE

En la calle de piedras, junto á la SUCURSAL DE LA FABRICA NACIONAL DE LICORES se encuentra la RELOJERIA de Hermenegildo Briceño, cuyos trabajos son siempre garantizados.

### LITERATURA DEL DOMINGO

#### ¿Qué le diré?

Sin hallar respuesta fiel á una pregunta sencilla, está la bella Isabel fija en el blanco papel, con la mano en la mejilla. Todo duerme en derredor; el alba, el ave y la flor; sólo Isabel está en vela; ¡no hay nocturno centinela que vele como el amor! La pluma llega á mojar, pero no acierta á escribir. Difícil es empezar, cuando se quiere ocultar lo que se quiere decir.

Su primo Juan vino á ser el primero en pretender su amor. Que lógico estimo: siempre despierta algún primo el amor de la mujer.

«Tú eres mi ilusión constante, la dijo. En un solo instante vida ó muerte me darás...» Ella no se vió jamás en apuro semejante.

Y por eso, temblorosa, á decidir no se atreve; cubriendo su faz hermosa ya las tintas de la rosa, ó ya el albor de la nieve.

Decir que nó, causa enojos; y decir que sí, da sonrojos; Esto fuera lo más franco; pero el papel sigue en blanco, mudó ante sus negros ojos.

Al cabo adopta su plan; y dice: ¡A escribir! ¿Qué espero? «Querido Juan...» ¡Necio afán! decirle querido Juan es confesar que lo quiero!

«Estimado primo...» ¡Así! «Tu declaración leí...» ¿Cómo me compongo yo para decirle que nó y que él entienda que sí?

Sí ó nó... Lenguaje tirano! O niego ó afirmo... es llano. La solución no me explico... ¡y luego dirán que es rico el idioma castellano!

«Con la respuesta que dé, estimado primo, sé que vida ó muerte te doy; aún decidida no estoy; pero no te mates, ¿eh?»

«Eres mi mejor amigo, y es el cielo buen testigo de que mi amor es inmenso; esto, Juan, es que lo pienso; pero no es que te lo digo!

«Nunca de un amor ó la declaración formal, y aunque pienso mucho en tí, vamos, me parece mal decirte pronto que sí.

«Por tu suerte me intereso; mas la que honrada nació no se permite un exceso; y ahora te digo que nó... pero no hagas caso de eso.»

«Sigue, tú siéndame fiel, que yo no podré ser cruel...»

Tu prima, que no te quiere con todo el alma, —Isabel.

Esto, por fin, escribió, y salvos ya sus deberes, satisfecha se sonrió.

¡Así contestan que nó las pobrecitas mujeres.

#### CONSEJO REAL

(Chascarrillo histórico)

Luis Catorce conocía la exagerada ambición que cierto noble tenía, y, con gracia quiso un día darle severa lección.

—¿Conocéis el castellano?— con interés preguntó al soberbio cortesano, que contestó al soberano:

—Señor, por desgracia, nó. —Lo siento... ¡Cómo ha de ser!

Lleváis en ello el castigo, pues mucho os hace perder, y, á seros posible, os digo que lo debéis aprender.

Mucho le dió que pensar observación tan extraña, y aun se dijo:—A no dudar, el rey me quiere nombrar su embajador en España.

Y con tal fe lo creyó y por seguro lo dió, que, satisfecho y ufano, sin descanso procuró aprender el castellano.

Nueve ó diez meses después, con el mayor interés pidió reservada audiencia, y al hallarse en la presencia de aquel monarca francés:

—Señor—dijo—llego aquí hoy satisfecho de mí, y vana modestia dejo.

Siguiendo vuestro consejo el castellano aprendí,

con tal empeño y tesón que, si se ofrece ocasión, probaros puedo y deseo que ya lo escribo, hablo y leo con la mayor perfección.

—La prueba no necesito—dijo el rey, absorto al ver alarde tan inaudito;— más creed que os felicito con verdadero placer.

El ambicioso, impaciente, aunque henchido de contento, inclinó al suelo la frente esperando solamente el ansiado nombramiento.

Peró el rey, ya divertido, después de una larga pausa que tuvo al noble aturdido, y que á poco más es causa de que perdiera el sentido,

le dijo:—Celebro ver vuestra aplicación inmensa, y pues digna es de obtener señalada recompensa, os la quiero conceder,

con un consejo leal que mi cariño os denoté del modo más especial.

¡Que leáis el Don Quijote en su lengua original!!

Felipe Pérez y González

EL PACIFICO

EL PARTO DE LOS MONTES

No era preciso ser profeta, ni siquiera tener ribetes de ello, para predecir con la exactitud que lo hicimos, el fiasco bochornoso que se han llevado los organizadores de la blanca ovación clética, desde el río Barranca hasta el Sapoá.

Y esto, que nada puede decirse de los esfuerzos de esos organizadores; con la actividad incansable de la ardilla y con la constante tenacidad en empujar del rodador, pasaron largas semanas acariciando a los pocos adeptos a la pastilla blanca y hasta a los que no lo son; ofreciéndoles y aun dándoles dinero y cuanto necesitaban para cubrir el cuerpo, hasta zapatos.

Pero, «Es flaca sobre manera— toda humana previsión—pues en más de una ocasión—sale... la esperanza huera.

Y eso les pasó a los señores organizadores; veamos cómo.

Partamos del punto de que en la capital se hacen cuentas sobre *mil quinientos* ovacionistas de estos lugares y Esparta.

Del Guanacaste llegaron solamente el propagandista don Salustio Quirós y el jovencito Guillermo Ruíz. Ese fué el contingente del Guanacaste cletista: uno, el jovencito Ruíz.

De Chomes y pueblos circunvecinos, en vapor expreso, *veintidós*.

De esta ciudad solamente fueron *seis*, preescindiendo, por supuesto, de los jefes.

Hagamos la cuenta de manera más práctica.

Estaba anunciada la partida del tren para las 2 p. m. en punto. Consté que la orden que el conductor tenía, era de partir entre una y dos. Desde ahí se notaba una in-corrección, nacida de la falta de una cabeza que ordenara, como es debido, el servicio ferroviario; pues siendo natural que quienes disponían del tren expreso se tomaran el mayor tiempo posible, ya no había medio de que la máquina que salía de aquí a las 2, pudiera estar de regreso de Esparta a las 4 p. m., hora de partida del tren de pasajeros.

Pero aún hay más: el tren llamó de modo que pudiera partir a las 2, y las dos sonaron antes de que llegase el vapor de Chomes.

Diez minutos después, volvió a llamar, y los ovacionistas como si hubieran ensordecido.

Dos coches esperaban, invasión de los eptusiastas ovacionistas de la blanca insignia; pero esperaban como los judíos: el *deseado*, no llegaba.

Y los curiosos, que eran muchos, se divertían viendo las caras compungidas y *chilladas* de los pocos *patriotas* que acomodaditos en los asientos esperaban la partida de aquel tren, purgatorio que tenía por llamae, las constantes y arremolinadas cuchufetas de las mujeres y aun de los varones no cleteros, que habían ido a presenciar la *triunfal partida*.

A las 3 y 30, cuando se anunció que al vapor de Chomes llegaba por fin el muelle, los fuimos a las

ches a contar escrupulosamente para que luego no se nos hiciese difícil con la irrupción de los nuevos llegados.

Había, contados por cabezas, *veintiseis* pasajeros para... la ovación.

Pero, allí estaban, entre ellos, para aprovechar el tren en la usca de trabajo hasta el Limón, según propia confesión, Francisco Valle, (uitaraguense zuñiguista), Luis Felipe Reyes, alias Morrocoyo, (nicaraguense también, no naturalizado), Guadalupe Avilés, (id. id.), David Arana, (id. id.), y, nada decimos de Alfredo Coll, Lisímaco Peña, y Agustín Tomé, porque aunque también nicaragienses no naturalizados, son simpatizadores del nacionalismo.

Después de esos, iban allí los jovencitos Rafael Salazar, Antonio Gámez, h, Venerando Contreras, Constantino Cernas, Manuel Barragán, José Uvence, todos menores de edad. Eban también en ellos, por ir a pasear sin que le oweste, el republicano Leónidas Cedeño.

Llegó por fin el tan deseado y esperado vapor de Chomes.

De dos en fondo y maletita en mano, exactamente igual a como llegan de la capital los reos que van para San Lucas, así llegaron los ovacionistas, del muellecito al tren. Facilísimo era contarlos: ¡22! Saquemos de ellos dos jovencitos menores de edad y un chino, Juan Rafael Sánchez, y pare U. de contar.

Mas nó; no pare: reste U. a tres que levantaron del coche sus maletitas y volvieron a la ciudad; uno zuñiguista y dos republicanos, a quienes sus copartidarios allí presentes les explicaron que aquello era una ovación cletista: ellos venían pensando, porque así se les había dicho, que iban a una ovación al señor Presidente Esquivel. *¡Non facciamos confusiones!*

Persona interesada nos asegure que en el tren ordinario, que salió de aquí a las 6 p. m., dos horas después del itinerario, todo en obsequio a la blanca ovación clética, pudieron mandar ocho ovacionistas más. No le objetamos, agreguémoslos a los del expreso.

Por todo, salieron de aquí, a las tres menos cuarto, 72 manifestantes, se habían reunido en La Barranca entre los vecinos de allí. San Miguel, El Tigre, Río Seco y Miramar 53, llegaron a Esparta, pues, incluyendo las fallas anotadas y las que no conocemos, 125; Había en Esparta cerca de 300 con lo que se reuniría un total de 425, pero una persona honrada y sobre todo imparcial, que venía del interior, tuvo particular cuidado de ir contando a cuantos encontraba en el camino y contó justos, cabales, 372 individuos: efectos ya de los rezagados.

¡Efectos del entusiasmo!  
Ahora, lector paciente, resta de los 1,500 esperados en San Jose los 370 que iban en camino, dando por oaso que lleguen todos, y díganos ¿no ha resultado esto, un verdadero parto de los montes?

¡Lástima de dinero tan tristemente gastado!

De todo ello sólo queda una enseñanza: que no se compra con dinero la voluntad de los pueblos.

De ocasión

Desde el mes de Agosto en adelante alquilo mi casa de habitación; también vendo algunos muebles de uso que pueden verse en la misma casa.

Puntarenas, Julio 20 de 1905.

S. SARAVIA.

AVISO

Por escritura otorgada hoy ante el Notarie Licenciado José León Quesada he concedido mi poder generalísimo a mi hermano don José Raffo.

TOMAS RAFFO.

Puntarenas, 29 de Mayo de 1905.

Julia v. de Sánchez

OBSTÉTRICA TITULADA

Ofrece sus servicios en esta ciudad. Casa de don Virgilio Lizano  
Puntarenas, 10 de abril de 1905.

<b>AL SIGLO NUEVO</b>		
<b>A. HERRERO &amp; Co.</b>	<p><b>LA CERVEZA</b> <b>Schlitz,</b> EL JEREZ DOBLE PALIDO de Carmona y López muy superior y más barato que el de Gilbey, y los CIGARRILLOS 'COQUETAS' pectoral y algodón, son ESPECIALIDADES que se recomiendan solas y se encuentran en todas partes.</p>	<b>SAN JOSE COSTA RICA</b>

**AZUCAR**  
DEL  
**INGENIO TEMPISQUE**  
—DE—  
**FEDERICO SOBRADO**  
Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

**NO MAS CALENTURAS**

El paludismo se combate y cura en 24 horas con las píldoras **BLANCAS y NEGRAS**.  
Verdadero específico en el tratamiento de las fiebres Palúdicas, Biliosas, Intermitentes y Remitentes.  
**REMEDIO INFALIBLE.**  
**CURA SEGURA**

## De la capital

El horizonte político está encapotado.—El cletismo ha ofrecido para el 30 de los corrientes una gigantesca ovación. Ciento cincuenta carros de ferrocarril estarán listos á transportar gente. Se realizará el milagro de Cradmo, que según la historia sacó soldados del fondo de la tierra.—Esa ovación será un aplaste, un acabóse y una decisiva batalla.—Habrá derroche blanco.

Según ellos, el fernandismo se ahoga; el sotismo está compungido; el zúñiguismo está meditante; el chequelismo se muere de consunción.

Esta es la guerra más original.—La mentira susurrante es el arcabuz;—la hipocresía, es pólvora; las ovaciones son explosiones y todos los candidatos son tacos.

Costa Rica es un país digno de vivirse en épocas eleccionarias.—Esta es una época de cuento y de pisa. Vaya un carnaval tan grotesco. Encanta saber que después de todo, se darán un abrazo fraternal. Ni sangre, ni duelo, ni odios, ni recriminaciones. Eso es lo más grato.

El triunfo de la campaña presidencial estuvo primero en favor de Máximo Fernández; luego en Tobias; á intervalos en Soto; jamás por Chequelito; y últimamente el *clorato* se impone.

La actitud del señor Esquivel es absolutamente delicada. Por un lado sus naturales simpatías; por otro la opinión del ejército; por aquí Soto; por allá Zúñiga; por acuyá Fernández; en un rincón Ezequiel Gutiérrez; y en las alturas sociales y entre los empleados, don Cleto. Esa es la tramoya mayúscula y vamos á ver cómo se desenreda la cuerda.

Estas son horas solemnes.

La Policía y la tropa no se han determinado por nadie. Llegada la hora será la zambra. Creo que todos triunfarán, pero que el premio mayor está reservado. Sería muy aventurado decir que tal personalidad será la agraciada. Todas están en pleno Rubicón.

—En estos días diz que sorprendieron, por previo denuncia, una conspiración cuartelaria. Lo cierto es que se comenta en términos maliciosos el traspase del Ministerio de la Guerra á la Comandancia de Armas de esta ciudad. Todos esos son signos precursores de tormenta, pero yo me comeré los muertos.

—Llueve mucho por aquí. Las cumbres se ven entre neblinas. La naturaleza parece que dormita en un lecho blanco.

—Ya ví 'El Pacífico' en la Biblioteca, donde como antes le dije, no había logrado verlo.—Me dicen que eso es debido á que de allí se lo llevan, sin que lo puedan evitar.—Según he podido observar, su periódico aquí es muy leído. Lo felicito.—Affmo..

BENITO.

## Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española.

JULIO

Día 28—1797—El gobernador Acosta hace el censo de la riqueza pública de Costa Rica, y resultó haber 49 fincas y 30,135 cabezas de ganado.

Día 29—1610—Es destruida la ciudad de Santiago de Talamanca por los indios sublevados contra las tiranías de Diego de Sojo.

Día 30—1820—En Cartago se jura solemnemente la Constitución de Cádiz de 1819.

## INFORMACION

¿Estará allí la madre del cordero?

Llamamos la atención de nuestros lectores hacia la correspondencia *De la Capital* que hoy publicamos, en la cual se nos participa que ha sido sorprendida una toma de cuarteles en proyecto, por lo cual, según todas las sospechas, el gobierno trasladó las funciones del Ministro de Guerra á la Comandancia de armas de aquella plaza.

Aquí los cletistas todos andaban siempre propalando que su candidato sería el Presidente, á todo trance.

¿Si sería esa la madre del cordero?

¿De dónde vendrá el dinero?

Al fijarnos en la respetable cantidad de miles de colones que va á costar á los cletos, la tan traída y tan llevada ovación de la blanca enseña; pues no hay calculador atento que no fije entre veinticinco y treinta mil colones la broma esa; nos hemos preguntado confundidos ¿de dónde vendrá el dinero?

Tenemos un dato fehaciente: Hasta el día 9 de junio se habían gastado, por parte del cletismo, en trabajos de propaganda sesenta y cuatro mil colones.

El zúñiguismo, que principió sus trabajos antes que el cletismo, había gastado á esa misma fecha, solamente catorce mil colones.

¿Qué derroche tan liberal el del popular don Cleto!

Pero ¿y el dinero? ¿de dónde viene el dinero?

¿No habrá por allí algún negocio á la gruesa ventura? Esperemos, que el tiempo lo dirá.

Cambio de vocales

La Junta Cantonal acordó reponer á los miembros de la Junta del Distrito 3º, don Juan B. Escalante, por no ser costarricense, con don Luis Mena; don Nieves Peña, por ser mayor de 60 años, con don Encarnación Vivas; y á don Manuel Vargas, por ser menor de edad, con don Crisanto Garay.

Ahora Sí!

Ya pueden pedir gusto aquellos que les agrada llevar un calzado bueno y elegante. El fino zapato de Escorriola ocupa elegante *camarote* en el Acorazado de Berthéau y compañía en este puerto.

Dejarán de ser anónimos

En la sesión municipal del lunes próximo, según se nos informa, será aceptada la propuesta que tiene hecha don J. Joaquin Retes para rotular y enumerar las calles y casas de este puerto. Aplaudimos tal decisión de los señores Municipales, pues es una necesidad imperiosa que se ha hecho sentir notablemente; siendo además mejora de elegancia y buen tono.

Ya no tendrán dificultad caminando á tientas y ciegas los carteros, mensajeros foráneos y vecinos del lugar cuando soliciten alguna persona.

Nota de Paquera

«Anda por aquí un señor Carazo, cuyo nombre ignoro. (En el libro de sentencias de la Agencia Principal de Policía hemos encontrado que se llama Juan Rafael), que en calidad de propagandista del Republicanismo llegó acompañado de un grande garrafón de guaro, el 24 del presente.

El 25 en la noche, después de haber acariciado grandemente su hermoso garrafón, y digo *su* porque sólo para él ha sido, se puso á perorar al pueblo; pero sólo se redujo á insultar groseramente á los colombianos.

## HOTEL INTERNACIONAL

Unico de 1ª clase en el Puerto.

MUCHAS E HIGIENICAS HABITACIONES

COMIDA SUCULENTA Y ABUNDANTE

HIELO A LA ORDEN--CANTINA SURTIDA

Habiendo comprado este, por tantos años afamado hotel, le he intrudido muchas mejoras y me he puesto al frente de su cantina y mesa para mirar sus necesidades y atenderlas enseguida.

EMANUEL MOISO.

## AVISO

Que por escritura otorgada hoy ante el Notario Licdo. don José León Quesada, y por mutuo acuerdo, hemos disuelto la sociedad mercantil «Luis Pinágel y Compañía, domiciliada en esta ciudad.

El activo y pasivo social queda á cargo del socio Pinágel.

Puntarenas, 9de julio de 1905.

LUIS PINAGEL,

ENRIQUE WESTDEGK.

## No más Gonorreas

Las PÍLDOBAS TROPICALES, auxiliadas de la inyección del sultán, la curan en cinco días.

Estas píldoras sirven al mismo tiempo para curar la impotencia en cualquiera de sus formas.

La Farmacia Universal es la que acaba de recibir estos maravillosos medicamentos.

## VENDO

Un pailebot, tres lanchas grandes y tres máquinas de bucear con sus mangueras respectivas

Puntarenas, mayo 25 de 1905,

F. DE P. AMADOR.

## ALBERTO FAIT &amp; Co.

Almacén al por mayor--Puntarenas

Llegaron trapiches, pailas, yunque, prensas, tornillos, alicates, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, fierro y acero en barras, dalas, picos, macanas y sachos.

## Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotes, Carnes conservadas, pepis, quesos de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases

Somos los únicos agentes del famoso Cognac Girad, tan afamado, y premiado en varias Exposiciones—

PROBARLO PARA CONVENCERSE

## Breva americana

Marca registrada según decreto

publicado en "la Gaceta Oficial," Número 38, de

Depósito S 30 de septiembre

en Puntarenas en T de 1903 y com-

la Cia. de Agencis de O probada co-

Costa Rica Ltda. N mo la

T ASSMANN & Co. E mejor.

